

Pensamiento postmoderno y familia

Elena Sánchez García
Universidad de Salamanca

Habitualmente existe una tendencia muy generalizada entre los estudiosos sobre temas familiares de analizar la estructura actual de la familia y los cambios que se han originado en la misma, desde una perspectiva casi exclusivamente sociológica. Es muy frecuente observar el fenómeno, del que tampoco soy ajena, que marca el énfasis en el que se colocan aspectos tales como la repercusión de la emancipación de la mujer, el proceso industrializador de las sociedades, la emigración del campo a la ciudad y un largo etcétera como causas que explican la actual dinámica familiar.

No obstante, hay fenómenos o líneas de pensamiento menos contemplados y que, sin embargo, pueden tener una mayor incidencia en el cambio familiar de lo que se pudiera sospechar a simple vista. Pongamos un ejemplo: Es frecuente asociar el fenómeno histórico de la Ilustración con la aparición del cientificismo propio del siglo XIX unido al fenómeno de la revolución Industrial, que tanto influyó en la generalización de la clase social burguesa en Occidente. La matriz teórica del pensamiento Ilustrado es un elemento causal, en algún sentido, de la aparición de una mentalidad subjetiva tan típica del *status* burgués de nuestro siglo. Este hecho puede, en gran medida, explicar el salto cualitativo que ha experimentado la mujer y, como consecuencia, la familia a lo largo del siglo XX. La razón estriba en que si se dota de una importancia fundamental a lo subjetivo se valora, prioritaria y consecuentemente, el «yo íntimo» de cada uno. Como corolario esto derivará en la asunción de criterios que supongan el afianzamiento del «yo»: independencia, realización personal (¿se había utilizado tanto este concepto en otros épocas?), libertad, conquista del señorío de uno mismo, etc., con el correlato de que, con frecuencia, estos valores se han colocado en oposición a los derivados de una vivencia familiar como si ésta supusiera un serio obstáculo para conseguir aquéllos. A partir de aquí pueden intuirse —unido a otros conceptos que analizaremos más